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新职业 新赛道

为什么新职业层出不穷？

2019年第一批公布的新职业中，

包括人工智能与大数据工程技术人

员。而在去年的政府工作报告中，

也出现了“人工智能”一词，并首

次提出“智能 +”。近年来，人工智

能已经成为赋能实体经济、助推高

质量发展的新动能。因此，在 21 世

纪教育研究院副院长熊丙奇看来，

新职业的频繁出现，是社会经济与

技术发展的必然结果。

此外，新职业的诞生，难免有

其时代背景。今年，突如其来的新

冠疫情成为人类社会无法绕过的话

题。疫情影响着无数人的生活，也

变相催生着新职业。2020 年上半年，

全国上下超 2 亿学生不得不在家上

网课。这种时代的大环境下，在线

教育迎来迅速发展，同时不少在线

机构的辅导教师也由此升级为“在

线学习服务师”。

相似的还有李佳琦、薇娅为代

表的“互联网营销师”。直播带货

由来已久，但真正令其走向大众，

还要数今年上半年复工复产过程中

的“全民直播带货”。这些不可预

料的重大时事，令其产业升级，最

终催生了新职业。

当然，所有新职业层出不穷，

其根本原因在于人才培养跟不上当

前的新行业发展。

《报告》提到，未来 5 年，新

职业人才需求规模庞大。预计云计

算工程技术人员、物联网安装调试

员、无人机驾驶员、电子竞技员、

电子竞技运营师、农业经理人、人

工智能、建筑信息模型技术员等人

才缺口近千万。无论是人工智能竞

争，还是云技术竞争，说到底是人

才竞争。只有为这些行业提供强大

的人力资源保障时，新兴产业才能

不断壮大。 

换言之，新职业的“新”，不

仅因为它们有些是新近诞生的职业

类型，也反映出其发展尚不成熟。

这种不成熟在朱沁沁看来，最关键

在于人才培养尚未形成有效体系。

朱沁沁接受采访表示，国家相关部

门设置“新职业”，将电竞相关职

业纳入，对整个行业的发展意义重

大。他特别提到，其实电竞行业需

要“新职业”的原因，对于其他新

职业也同样适用。一方面，行业内

部已有的从业者，需要“新职业”

对他们的认可。另一方面，对于那

些未来有志于进入这个行业的人来

说，“新职业”也增强了他们的底气。

行业内外的人才，都需要“新

职业”，从电竞可见一斑。首先，

电竞行业的“去污名化”持续已久。

如何让社会各界谈到电竞选手时，

改变固有的“网瘾少年”印象，是

行业一直努力的方向。朱沁沁提到

一个现象，国内不少电竞俱乐部都

聚集在上海。俱乐部的职业队员被

安排住在上海各个小区，这些平均

年龄只有 18 岁上下的年轻人，很多

在收入上已经领先他们小区的大部

分人，但每当他们进出与他人相遇

时，还是习惯性地低着头。选手们

之前跟身边人介绍自己的职业，也

比较尴尬，尤其一开始很难说服家

人支持自己的电竞事业。虽然他们

当中有人年纪轻轻便年薪千万，创

造了不菲经济价值，但上述现象表

明其社会价值有待证明。因此，国

家正式将选手纳入到新职业的“电

子竞技员”，这种来自更高层面的

认可，会提升年轻人的自我认同，

从而长久地留住人才。

这一点不仅于电竞行业。对于

大部分新职业而言，或多或少都存

在类似问题。如何为自己的行业“正

名”，让事业在社会各界眼中“转正”，

是各路新职业普遍的现实需求。

除了对行业内部的人才意义重

大，更关键的是，这些新职业的背

后，反映了人才需求旺盛与人才供

给短缺之间的矛盾。通常意义上，

新兴行业的人才培养，主要分为高

校专业教育与职业教育。对此，朱

沁沁说道：“虽然这两年各地政府

大力支持电竞产业发展，地方高校

纷纷开设电竞专业，但这种专业教

育培养的高素质人才，四年才出一

批。显然，当前这种速度还无法完

全跟上国内电竞产业的发展。因此，

国家层面定义‘新职业’，以此鼓

励开辟另一条人才通道，即职业教

育，就显得格外重要。”这就意味

着，在高校电竞专业培养出四年一

届的人才之前，可以借助“新职业”

的招牌，吸引其他专业背景的年轻

人进入到行业中，从而迅速弥补上

人才缺口。 

熊丙奇在接受《新民周刊》采

访时，也表达了类似看法。“以在

线学习服务师为例，其实并不需要

　　如何为自己的行业“正名”，让事业在社会各界眼中“转
正”，是各路新职业普遍的现实需求。


